

Pedir es implorar.—  
Recabemos por la ac-  
ción. *El Hambriento*

# EL HAMBRIENTO

SALE CADA MES

Las libertades no se  
dan: se toman.

P. Ropotkin.

Periódico antipolítico  defensor de las ideas libertarias  Casilla No. 904

## PADRES DE LA PATRIA

NO HAY DUDA que caminamos hacia la autocracia, es verdad que muchas veces sinuosamente; haciendo el zic-zac, pero así nos llevan nuestros padres de la patria sirviéndonos de mentores.

Ellos, sin necesidad de hacer huelgas, mítings ni protestas, se hacen ó se dieron ellos mismos una ley por la cual pueden ganar diariamente la suma insuficiente de una libra, función ó nó el Congreso; y la Nación no tiene más que abonarles la cantidad designada.

Nosotros, los "antipolíticos", los que luchamos día á día para derrocar la presente organización social, deseáramos que el aumento de dietas de los honorables no fuese de una libra, sino de tres, para que los "logreros políticos obreros", aquellos que aspiran á representar á otros, no pudiendo ellos mismos representarse, comprendieran que el terreno de la política no es donde se deben luchar.

Quando uno de los "preparados" presentó un proyecto en la honorable Cámara de Diputados y estaba el debate en el período más efervescente, tuvieron la candidez moral unos cuantos obreros de ir á felicitar al autor del célebre proyecto, así como, á la vez, al defensor (preparado).

Otra comisión compuesta por un Maestro Ciruelo y algunos de los anteriores obreros fueron á servir de "asesores" al defensor del proyecto.

Ahora cabe preguntar, á las comisiones de asesores y de felicitaciones: ¿dónde está el gran resultado obtenido de las gestiones que han llevado á cabo?

¿Cómo algunos de esos miembros que acompañan las comisiones, se oponen á la celebración de un míting con carácter de huelga revolucionaria social? ¿por qué? deseáramos saberlo, á no ser que se esté estudiando la forma de otras comisiones que vayan á felicitar á los padres de la patria de la Cámara de Diputados y Senadores por la insignificancia del aumento de dietas. ¿esperamos?

Seguiremos la senda de la opresión de parte de la burguesía peruana con ribetes de nobleza gallega y africana y tal vez has-

Lo presente no es más que el principio del "Principio".—Se dió el primer paso y seguiremos sufriendo las consecuencias de esa mayoría de obreros políticos sometidos al carneraje y bajo el faete del amo.

Retrotrayendo hechos muy verídicos y que están en la conciencia de la juventud contemporánea del Perú, vamos á analizar todos los beneficios de las figuras gubernamentales que han hecho la felicidad de la patria.—[al decir de ellos].

Nuestras miserias las debemos á los políticos, sin exceptuar á ninguno, sean del pasado, presente ó futuro,

—Sin ir muy lejos: en la época del nefando, cuando el asunto Romero y Flores, aquellos padres de la patria, ajustaron el impuesto á seis millones anuales.

El sucesor, que murió en el poder, por tomar cerveza, se mantuvo estacionario.

Vino el 1895 y el del nuevo hogar del Guayabo y Huanta, nos indilgaron estos nuevos padres de la patria once millones anuales.

Subió el siguiente sucesor, de la ciudad del Misti, un bravo ultramontano, el célebre del asunto de Páez y del comandante Martínez. Los padres aquellos nos hicieron el favor de manifestarnos que con quince millones anuales estaríamos mejor.

Pero aquí viene lo superior: sube un "Limense" y en lapso de ocho meses de gobernar, nos regala con los boñadosos padres de la patria la cantidad de veintidos millones anuales sobre el azúcar y los fósforos —porque con los impuestos anteriores no se podía formar nación ó patria.

Actualmente pagamos veintitres millones de impuestos y nuestros padres se aumentan sus dietas.—Fijémosnos bien que todos los políticos, antes de ir al Poder, le dicen á sus carneros: "yo haré la felicidad de la patria; yo uniré el lazo de la familia peruana" pero no les anticipan que los harán morir de hambre, como se vé que tenemos muchos "hombrientos", que sabremos tomar y no pedir lo que necesitamos.—Los vientos de Fronza de la Redención Social nos hará más pensadores de nuestra triste situación, no solo económica sino también integral.

Prepáremos á la lucha obrera social y fuera todo lo que encarne política.

Lima, Febrero—1906.



## Destellos de pensamientos

No aceptamos á ningún Gobierno, ni aristocrático, ni democrata, ni sociocrático, porque hemos aprendido en la historia y en la experiencia que el Estado y el Gobierno no fueron ni son otra cosa que los instrumenton instintivos de la defensa del privilegio económico que gozan las clases poseedoras, y pensamos también que cuando haya desaparecido el privilegio de clases con el tiempo del socialismo, tampoco el Estado y el Gobierno tendrán razón de existir.

Tarde llegaremos á la dicha, es cierto; pero llegaremos.

LUIS PONCE

El sembrador de trigo combate con fulminadores de improprios, ni con amasadores de lodo. El gañán que abre surcos donde ha de germinar trigo, no se detiene á pisotear gusanos removidos y sacados al sol con la punta del arado.

Al atacar el error, y acometer contra sus secuaces, no propinemos cintarazos con espada metida en la funda, arrojemos estocadas á fondo, con hoja libre, limpia y centellante al sol.

—La verdad quema como el hierro candente; ilumina y fecunda como el sol.

MANUEL GONZÁLEZ PRADA.

Nosotros queremos la libertad de hecho y no de nombre, esto es, condiciones económicas y sociales que permitan el ejercicio de todas las libertades siempre que éstas no lesionen el derecho de los otros y queremos la abolición de las clases sociales que ahora se combaten entre sí; para formar la gran clase de los trabajadores fraterniza-

EL SINDICATO

Así como el huracán barre todos los boles viejos y podridos que encuentra á su paso, la revolución social barrerá esta sociedad de inmundicias, zánganos y canallas, para crear una sociedad sana basada en amor.

ANGEL TALLA



## TRIBUNA LIBRE

(DE "NUEVA SIMIENTE" N° 5—DE TARMA)

### Prostitución moral de los artesanos

Algunos artesanos de Lima pertenecientes a una gran cacareada Confederación, que en suma no es sino una pequesísima reunión de hombres, á cual más ambiciosos; y dominados por cuatro viejos logreiros, los que á su vez imitando á los burgueses explotadores pretenden escalar puestos públicos con el fin de saciar su avaricia, han dado en estos últimos días la prueba más palmaria de una espantosa corrupción moral.

Se trataba de pedir explicaciones de su conducta levantada y redentora á la alta Federación de Obreros Panaderos "Estrella del Perú", modelo de instituciones modernas. ¿Sabéis de qué le acusaban? Pues nada menos que de propagandista de ideas regeneradoras en pro de la unificación de los "rotosos", de los desgraciados, de los oprimidos obreros. Esa propaganda de los panaderos limeños, ha sido tildada de anarquista, por aquellos cuatro tipos retrógrados, sugestionados por los "politicastro" de esta tierra.

Pero ¿á qué continuar relatando las argucias de los sécuaces serviles de esa alimaña ponsoñosa llamada frailería y burguesía? ¿No sabemos que en este siglo, en que por fuerza tiene que expirar esa "gran bestia", madre de la ignorancia y habitadora de las tinieblas y que en los estertores de su agonía, tiene que acudir á sus fieles hijos del rebato caníberil para pedir la crucifixión de los redentores del proletariado?

Como los Príncipes de los Sacerdotes y los ancianos incitaban á la multitud á que pidiera la Crucifixión de Cristo, de ese hombre justo; hoy los mismos descendientes de aquellos, es decir, los frailes y viejos camaleones son los que piden el exterminio de sus regeneradores.

Por lo demás, también en Tarma como en Lima, se ha repetido el idéntico sainete ó pantomima ridícula, provocada por tres pobres de espíritu, los que incitados por algunos vividores y fariseos de mala ley, no han tenido reparo en acusar á uno de sus consocios del "Centro de Artesanos Confederado" tildándolo de "anarquista", á quien fundó en ésta la "Liga Antialcohólica", institución humanitaria aplaudida en todos los países civilizados. Pero ¿á qué continuar, cuando está aún reciente el voto de confianza dado al socio Andrade en sesión de 7 de Noviembre último?—sin duda porque éste profesaba las doctrinas "anarquistas". (?)

Sean permitido felicitar á la inteligente y varonil "Estrella del Perú" por su separación del seno de la apócrifa Confederación de ultramontanos y que á semejanza del fénix de la fábula, resurjamos de las cenizas sociales en que nos quieren hundir estos modernos Judas; á quienes al fin no les quedará otro recurso que arrojar las treinta monedas en que, cual el otro, han avalado sus metalizadas humanidades y ahorcarse después para evitarnos ese trabajo.

Αυτιόξ.



[DE "EL ORDEN" N° 19 DE LA SERENA]

## Los traidores de la clase trabajadora

No solamente lucha el elemento obrero contra el capital, sino también afronta la situación con sus propios compañeros, unos por capricho, otros por ignorancia y los más por ambiciosos.

Pero en todo esto no hay nada, se puede asegurar, comparado con la lucha que se tiene que entablar con los traidores.

Estos monstruos miserables han tenido que hacer el papel de Judas, el papel de hipócritas para estar bien con sus amos y con sus compañeros de trabajo. Tienen que soportar toda la fuerza de su conciencia que le acusa á cada paso sus malos procederes.

¿Cómo estos seres despreciables pueden soportar tales remordimientos?

Por fuerza del vicio.

En el lucro encuentran el bálsamo tranquilo, pero por un momento y después tienen que seguir lo mismo.

La acción de estos individuos es mezclarse en todo movimiento obrero, ya sea político ó social. Si el movimiento es en bien de la clase trabajadora, tratan de entorpecerlo, y si por el contrario, es desfavorable, aplaudir y publicarlo á los cuatro vientos con el objeto de que se encuentren censurados los demás y para que de ese modo se pierda la causa.

Aparentan defender á sus compañeros inventando defender tal ó cual proyecto para hacerse acreedor á su confianza y luego después se encaminan donde sus amos á ponerles en conocimiento los proyectos y todo lo que hay dentro de la clase trabajadora.

Atención clase obrera. Son muchos los traidores, pero sus Jefes son cuatro relacionados en su clase, menos uno que ya se le mira como á una escoria.

Nosotros los obreros y que siempre tenemos más perseverancia para efectuar nuestros trabajos, hemos podido descubrir la infamia y por eso nos apresuramos á descorder el velo de la verdad para que se vea en toda su desnudez los hombres traidores á los obreros del trabajo.

Ahora corresponde á vosotros, dignos compañeros, que os pongáis en campaña y os sercioréis por vuestros propios ojos; ya nosotros hemos hecho la parte principal.

Manos á la obra. Todos en campaña.—A destruir á esos traidores.

AMELIA SAN JUAN.



(DE "EL SOMBRERERO" N° 13—DE BUENOS

AIRES)

## LAS DOS CONCIENCIAS

Sobre este tema he tenido que tomar la palabra muchas veces, y nunca, me cansaré en hablar sobre esto, cuando el momento sea oportuno.

Las conciencias, se definen así: Una es sincera, altruista, y muy útil; pertenece á los individuos que bregan por el bienestar

de todo el gremio, los que en la asamblea dan ánimo con su palabra franca y sencilla, que la produce la convicción de los que propagan; los que en el seno de la sociedad ocupan los cargos más delicados y más expuestos; los que se desvelan por la buena marcha de la Sociedad, que tienen las mejores iniciativas, que dejan á un lado sus asuntos particulares, y hasta sus diversiones para que sus iniciativas prosperen: los que en las fábricas, son los eternos y únicos que levantan su voz airada contra los abusos patronales y contra los malos manejos de ciertos camaradas, los que cobran las cuotas sociales, reparten el periódico, encabezan las listas de suscripción para un enfermo, un preso, un deportado, etc., reciben pago de todos estos desvelos: 1°, que el patrón ó capataz lo "tome entre ojos" por su franqueza; 2°, que los camaradas que obraron mal y fueron observados, lo llamen autoritario; 3°, que deben perder tiempo para la cobranza de las mensualidades y las colectas, tiempo que ninguno tiene en cuenta; y 4°, que con el fin que la suscripción dé más resultado pecuniario, es él quien con mayor suma contribuye, además de que no falta nunca quien habiéndose anotado en la lista, se "hace el zongo", debiendo entonces el iniciador agregar lo que falta, sin que por todos estos trastornos, falte quien le plante en cara: "es bueno perder tiempo, cuando le dan.—Habla el egoísmo....."

La otra, es estrecha, egoísta, rastrera, perjudicial, se encarna en pocos individuos. Los que en las reuniones, aprueban y desaprueban una moción, á la vez, para que si luego sale bien, ellos han hecho algo en bien del gremio, y si sale mal, ¡Oh! yo voté en contra, son filones..... ¡los que nunca hablan por..... prudencia y para los presentes no tengan donde hacer pie, para nombrarlos para algo útil, los cobardes que les gusta ver como se multiplican cuatro locos, en bien de ellos mismos. Los que en lo que menos piensan es en la buena marcha social.



— A LA —

## "ESTRELLA DEL PERU"

¡Quién había de pensar  
Que unos cuantos panaderos,  
La idea de sus compañeros  
Habían de desprestigiar!

¡Idea sublime y bella  
Es la idea del solidario  
Y muy pronto el proletario  
Verá el beneficio de ella!

Y los mismos que han firmado  
Aquel proyecto de marras,  
Pronto caerán en las garras  
De esos viejos taimados.

Que allá en la Confederación  
Tienen puesto vitalicio,  
Usando todo artificio  
Que sostenga su Sillón.

Porque allí no se puede hablar  
Por ser su palabra ley  
Y en sitio donde habla el rey  
Nadie más puede chistar.

Y el que quiera con ardor  
Hacer valer su derecho,  
Cuéntese espulsado de hecho  
De allí por disociador.

M. A. ORELLANA.

Lima, Febrero 7 de 1906.

(DE "LOS PARIAS" N.º 22)

## La Confederación de ARTESANOS

Lima nos tiene acostumbrados a una mogiganga política. ¿Se exhibe "partido civil"? el pueblo se declara "civilista", merced a dos ó tres soles de enganche. ¿Se reúne el "partido democrata"? ese mismo pueblo se llama democrata, por dos ó tres soles de matrícula. Los que hoy vivan al Loyola de la democracia y rompen el bautismo a un civilista, mañana vivan al Benjamín del civismo y estampan los sesos a un democrata. Nada sería más jocoso—sería que la exhibición, de ambos partidos, en el mismo día, á la misma hora y en locales diametralmente opuestos: como los hombres no posemos la ubicuidad, muchos obreros serían capaces de coger un serrucho y dividirse en dos partes.

Sin embargo, debemos reconocer que las manifestaciones grotescas y los merodeos políticos no vienen por la iniciativa del pueblo, sino por influencia ó sugestión de elementos nocivos que actúan sobre la clase obrera: un mal fermento corrompe toda la masa.

Eso que pomposa y ridículamente se llama "Confederación de Artesanos Unión Universal" es una parodia de las asambleas nacionales, una guarida de torpes ambiciosos que, no pudiendo convertirse ni en burgueses de "media sangre", se contentan con monearles y servirles de instrumentos, cuando no de esbirros ó lacayos. La "Confederación de Artesanos" merece llamarse: "una tenaza para coger al obrero".

En esa abominable sociedad dragonean los peores enemigos del jornalero, los que más daño le causan, los que le envilecen y le encanallan. Allí se ha formado una especie de aristocracia obrera, más despótica y soberbia que la fundada en los blasones. Sin riesgo de incurrir en una exageración, afirmaremos que los guías ó capataces del "rebaño" han contribuido eficazmente á la deshonra y humillación del proletario limeño. Los que amasan el barro y cargan los adobes, los que ganan hoy lo mismo que ganaron ayer, los que no abrigan la esperanza de recibir mañana un jornal superior al que reciben hoy, deben pensar que sus enemigos inmediatos y sus más crueles explotadores son los dueños de taller, los contratistas de obras, los artesanos con ínfulas de arquitectos ó ingenieros. Tales hombres representan una doble calamidad, pues con la mano derecha rebusan la bolsa del burgués para arrebatársela los soles, al mismo tiempo que con la izquierda aranjan los bolsillos del jornalero para volatilizárselos centavos.

Ya sabemos como actúan los miembros que llevan la "batuta" en la "Confederación": chacharean, bullen y hasta se propinan torriscones y puntapiés cuando se trata de elección de cargos, corridas de toros, fiestas religiosas y malversaciones ó gatuperios de los socios; pero se hacen los difuntos, cuando ocurren matanzas de indios como los de Ilave y Huanta, cuando estallan huelgas como las del Callao, Mollendo y Vitarte, y cuando los trabajadores caen bajo el revólver del guardia civil ó el rifle del soldado. Nada ven ni oyen los dotados de tan buenos ojos y de tan buenos oídos que desde la Tierra divisarían un sol de oro incrustado en el disco de la Luna y escucharían el retintín de una peseta caída en una roca del planeta Marte.

Con llamarles "políticos" y "capituleros", se les infiere el mayor ultraje; á la vez que el más merecido. Nada tan digno de aplauso como un rebelde con blusa ó poncho; nada más odioso que un obrero enfangado en la política: es un tráfuga, un anfibio, un pseudo burgués que aprende todo lo malo de la burguesía y pierde todo lo bueno de la clase trabajadora. El proletario noble y altivo no se rola en banderías ni sube á tabladillos electorales: se subleva ó se abstiene. Depositar el voto en una ánfora, equivale á sancionar el todo establecido, á servir de cómplice para justificar las ignominias tradicionales á cometer la acción de un esclavo reconociendo en otros el derecho de constituirse en amos.

Apelamos á la historia. ¿Qué hicieron los artesanos de Lima cuando algún caritativo gobierno les otorgó la limosna de un puesto en cámaras y municipios? nada que merezca alabanza, mucho que pida un vituperio y un zurriagazo. Fueron una especie de mastines que en el collar ostentaban el nombre del amo: lamían á quien les mandaban lamer, mordían á quien les ordenaban morder. No teniendo ni concibiendo más programa que roer el hueso y defender al señor, en cámaras y municipios votaron siempre mal y sin apartarse de la consigna, mejor dicho, sin desobedecer el mandato. Como nada pide más talento que ser "bribón decente", quedaron sin honra y en ridículo. — Nunca olvidaremos que un municipal obrero—un regidor por Lima y presidente de la "Confederación de Artesanos"—se robó el dinero consagrado á subvencionar las escuelas de Tacna [1]

Si para dejar las mismas huellas, quieren los obreros de Lima seguir evolucionando en el terreno de la política, les rogamos que no abandonen sus herramientas ni descuiden su trabajo: hay más honra en zurcir botas, recordar fundillos y hacer barro que en ir á municipalidades y congresos para hablar como gigantes, venderse como chinos y robar como urracas.

No creemos que nos oigan los llamados á oírnos, los hombres envejecidos en las trapizondas y el cochecho. Sin embargo, debemos abrigar alguna esperanza, desde que en el seno mismo de la "Confederación" se anuncian fuerzas capaces de iniciar un movimiento generoso y honrado. Los panaderos de la "Estrella del Perú" comienzan la evolución regeneradora. Ojalá no se detengan y logren arrastrar á la mayoría de los trabajadores. Hay que disolver ó desinfectar esa oprobiosa y malhadada "Confederación de Artesanos", poniendo fuera todo lo que despida miasmas de putrefacción y muerte: los détritus, al muladar; los cadáveres, al cementerio.

D. S.

## REVOLUCION y antimilitarismo

"Un incidente periodístico" me obliga á ocuparme hoy de mi propia persona. Con ocasión de mi breve estancia en París, tuvimos recientemente, en la redacción de "Temps Nouveaux", entre compañeros y amigos, una discusión muy animada sobre la propaganda antimilitarista.

"Inútil es decir que yo considero la propaganda y acción contra el militarismo "de una absoluta necesidad". Es conveniente llevar á cabo, con carácter internacional, esta propaganda y esta acción hasta donde el esfuerzo lo permita, y en el seno de cada nación separadamente.

"Pero yo hacía observar á los amigos que, preconizando la huelga de reclutas, en caso de guerra, sin acompañar á esto otra aclaración, expresando únicamente la razón de que el trabajador carece de patria y no debe, por tanto, interesarle la defensa de Francia, podía llevarse la interpretación por falsos deroteros y difundir una idea que no era justa.

"No conviene que se tergiverse el verdadero sentido de nuestra propaganda. Si

Francia es invadida por alguna potencia militar, el deber de los revolucionarios no es cruzarse de brazos y dejar el paso franco á los invasores; "su deber es comenzar la "revolución social y defender el territorio "de la revolución para poder continuarla". La fórmula "huelga de reclutas" no dice por sí lo bastante. Ofrece el inconveniente de reservarse el objeto esencial de la propaganda y da lugar á torcidas interpretaciones. Nada dice respecto á la revolución y; asimismo, tampoco dice nada sobre la necesidad á que habrán de ser llevados entonces por las circunstancias los revolucionarios: la de defender, arma al brazo, contra las hordas burguesas é imperialistas de los invasores alemanes, ingleses y quizá rusos, cada pulgada del territorio puesto en revolución. ¿A estas hordas podrán ser consideradas superiores á los versalleses?

"Dicha necesidad es preciso desde luego reconocerla. No debe rehuirse la eventualidad, como se hacía en vísperas de 1870. Es preciso preparar el espíritu del pueblo francés.

"A los que proclaman el respeto al ejército, nosotros habremos de responderles:

"Sólo el pueblo rebelado contra sus jefes y explotadores sabrá defender el suelo de Francia. El ejército, por más prodigios de valor que haga, será aplastado por el número. La revolución, la guerra popular, la guerra del campesino, que habrá reconquistado el suelo, es la única arma que Francia podrá oponer á los burgueses coagulados, prestos á lanzar sus tropas obedientes—ved los recientes discursos de Bebel—contra la nación que hizo el 1793, 1748 y 1871, y que prepara una nueva revolución, "la social".

"El tema de esta conversación ha penetrado en la prensa parisiense. "Le Temps" insertaba un artículo de Mr. Mille, en el cual el autor iba como proferidos por mis labios algunos pasajes truncados de nuestra conversación, tomada al oído, y como él omitía lo que yo había dicho sobre la revolución, desfiguraba evidentemente el sentido de la misma. Al pasar las informaciones de unos á otros periódicos, han agrandado aún las proporciones de esta inexactitud.

"Por esta razón, he remitido al "Temps" una carta, en la cual expongo mis ideas sobre el militarismo. Como quiera que no ha sido publicada todavía dicha carta, me veo precisado á esperar hasta el próximo número para reproducirla".

PEDRO KROPOTKINE



De Santa Clara, hemos recibido la siguiente nómina del "Comité Administrativo de la Asociación de Escojedores de Tabaco":

Secretario interior:—Juan E. Bermúdez.

Secretario exterior:—Analecto Guzmán.

Tesorero:—Juan R. Vila.

Representantes:—Juan B. Bermúdez, Miguel Bermúdez, Joaquín Bermúdez, Ramón Pupo, Salomé López, Francisco Vilasa, Juan Treto, Juan Pérez, Gabriel Arencibia, Agustín Artiga, Antonio Soria y Eleuterio Dueñas.

# El miedo autoritario burgués

## Y EL CONGRESO ESPIA

### DE BUENOS AIRES

(Continuación)

la miseria nuestra, y la comedia es digna de colocarse al lado de la Divina. Ni faltan los Dante; sólo el hábito de nosotros, de ser refractarios por necesidad ó voluntariamente las más de las veces á procurarlos ellos que, en poesía ó en prosa, nos dan tiempo, cantan el tiempo universal y hacen de nosotros unos ó otros é ignorantes.

Llegará el día de la resurrección y es de esperarla luchando y no porpe luchando. Pues si así no fuera, me daría por satisfecho de llegar á la vida, harían un acto de caridad humana nuestras madres, matar á seres inocentes. —El dolor de la muerte no nos impresionaría.

Mas yo tengo divagado mucho el tema que encabeza estas cuantas líneas. Paciencia lector, regreso ya.

El Congreso Bonarense de los espías, que las repúblicas sud-americanas delegaron en él, establece sobre cinco—y no más—categorías de delincuencia. Acordándose los congresistas en asociar los esfuerzos de cada cual, por desinfectar las Américas latinas de todo criminal, esto dicen los medios que emplearan. En este caso, el fin es muy noble para justificar el medio.

La cuestión es de saber: analizando los cinco fenómenos, si cada cual podrá desparecer, permaneciendo intactas las causas generadoras.

Lector, empiezo la crítica con una pregunta á Ustedes, entre quien roba millones ó el que roba la necesidad prima; el pan por ejemplo, ¿cuál es la diferencia?

Aún no tienen ustedes ideas claras para contestarme diciendo ser ladrones ambos: pero yo añadiré: el primero, con una parte del robo se hará una abertura en el código para corromper al juez, regresando á la vida, á la calle, honrado y respetado. En cuanto al otro; pagará con todo rigor el estímulo hambriento, y esto hasta que la propiedad privada impere. El robo, el bandolerismo-oficial ó no; el asesinato será la crónica diaria.

Citaré á un eminente jurisperito italiano, ortodoxo. Pedro Ellero, procurador del rey que en un libro axiomáticamente definía ser la propiedad, la funesta genitrice de todo crimen.

Y si yo quisiera no me bastaría centenares de estos periódicos para contener el mismo pensamiento de otros tantos ortodoxos en derecho. Solo la palabra muda, permaneciendo la sustancia, inalterada.

El mundo en la su—vastidad, ofrece algo de asilo, refugio, seguridad á los ladrones, á los bandoleros de alto bordo; burlándose de todo congreso, precaución policial, medida nueva y vieja, presente y futura. Ya vé el lector: con un facto de pluma, anulado esfuerzo, trabajo, energía tendente á la desinfectación criminal, que relacionados y obediendo al centro único de gravitación, determina conclusión, robo, asesinato, etc.

Ahora vamos á analizar un fenómeno de delincuencia, que en la América del Sur, y distintamente en la Argentina y el Bra-

sil, asume caracteres de verdadera plaga repugnante, odiosa.

El puritanismo, la púdica verocordia de los congresistas quedó por definir con nombre propio una especialidad de delincuencia, de especulación muy proficua, la cual tiene mil protestas levantadas y levanta cada día en Europa. Aclarémoslos: hay en el viejo como en el nuevo mundo, una compañía anónima—claro—explotadora de lo que la mujer tiene de más querido, la honra, la virginidad, la pureza del alma, y como el negocio no es sujeto á impuestos, los lucros son buenos. Tiradas arrancadas con mil promesas de los hogares, engañada la pobre infeliz, es despatchada á la sub-agencia de Río Janeiro y Buenos Aires para renovar los Haremnes público y privado. La prostitución en las dos capitales en nada es inferior á la de las grandes capitales europeas.—Ya tengo dicho: en Europa se han lanzado voces conmovidas en favor de esas jóvenes arrojadas muy lejos en el apuro del vicio: ¿por qué aquí no tuvo eco? ¿por qué solo ahora la América del sur conoce de este nefando mercionio? aquí está la espada de Damocles suspendida al hilo de una pregunta que no hará contraste.

Pero para afirmar la inutilidad—al menos por ahora—cualquiera sea el medio empezado, de la labor higiénico-moral dire que caí la en el vicio la mujer, más bella es; más ascendiente tiene y no se necesita una Trine para arrebatar en un momento dado, en la cara á todos los jefes de policía, los postulados del congreso último, saliendo siempre victoriosos y más petulante de primero.

Añadiendo: si no existiera prostitución, la policía no había razón de ser. ¿Cómo?... Sí, lector, el policial vende su alma, la prostituta el cuerpo y hay casos en que ésta vale más que aquel.

Citaré la sátira cortante de un célebre poeta italiano, Jose Guiofi, cuando dice:

Si el mundo fuese en armonía  
¿Qué papel haría la policía?

Acabo: no quiero llevar á otro extremo el pesimismo. Un poco quedará de la labor teórica de los congresistas: es decir, en el terreno práctico: combatir el anarquismo.

Con certeza, no es mérito á priori de ellos. Hay por allá conferencia local, internacional, apreciable al servicio de vigilancia al extranjero, aún más ó mejor, una verdadera organización de la defensa que ni salvo á Umberto, y ni siquiera llega á impedir la su marcha hasta el ideal, ó al contrario, malgrè los empeños esterminadores del anarquismo en Europa hoy es más floreciente de fuerza y de vida lo que nunca. ¿por qué? porque la lucha es de acuerdo, en armonía con la naturaleza. Tal vez los laureles—en materia de represiones—coronarían los esfuerzos de quien en sud-america trabaja intensamente para retardar la marcha proletaria hasta el porvenir, pero afirmar la destrucción en sempiterno, absolutamente del anarquismo es locura. Un fillosofo honesto y sincero republicano dejó escrito:

"Anárquico es el pensamiento:—hasta la anarquía va la historia".

A. MALDERA

Lima, Febrero 1906.

Se ha formado en Sabadel un grupo que, bajo el nombre de "Gente Nueva", se propone extender la propaganda de los ideales modernos, en sus múltiples aspectos, en una forma asequible á las fuerzas más modestas.

Al efecto está en prensa y próximo á ver la luz, un folleto que con el título de "Enseñanza Integral", se ocupa de pedagogía y es el precursor de otros, ya sean obras dramáticas ó de asuntos científicos, que este grupo dará á la publicidad si el público le presta la atención debida.

Convencida "Gente Nueva" de que la actividad es vida y que la solidaridad es el medio que han de perseguir todos los hombres de buena voluntad, desea la amistad de todos los grupos de propaganda, periódicos y corresponsales y con todos establecer relación directa, y, por este fin, desea conocer las poblaciones donde funcionan los grupos y donde residen los corresponsales, como así mismo donde se publican los periódicos que estén conformes con los ideales que sustentan.

Los que desean satisfacer los nobles deseos de "Gente Nueva", pueden dirigirse á nombre de José Martínez, en la calle de Argüelles número 139, Sabadel, donde también se servirán los pedidos del susodicho folleto, que se venderá al precio de quince céntimos de peseta cada ejemplar.

NOTA.—Los corresponsales, grupos y periódicos, tendrán el 33 por ciento de descuento, y no se servirá ningún pedido sin antes haber recibido su importe.



## Erogación voluntaria

Un tipógrafo socialista 1 sol, Gremio 25 ets., Wilo Lang 10 ets., Magán 20 ets., Peraz Aguilu 10 ets., Q. R. J. 10 ets., L. León Huauca 10 ets., A. Rabines 4 ets., Neri Elba 1 sol, Sanloyal 10 ets., Villegas 10 ets., Julián Vera 10 ets., uno de uniforme 4 ets., Sacramento 20 ets., Antero 20 ets., N. Santa Cruz 1 sol, Fernández 10 ets., Genaro Tapia 5 ets., Manuel Gousquis 5 ets., Víctor González 20 ets., G. Guerrero 10 ets., R. Ríos 10 ets., T. Rodríguez 10 ets., R. Maldonado 10 ets., E. Juen 6 ets., E. Ventura 5 ets., B. Ibarra 6 ets., M. Arzola 6 ets., J. Bravo 6 ets., A. Espinosa 5 ets., A. Vidal 5 ets., M. Rímán 5 ets., A. Echevarría 6 ets., J. Zevallos 6 ets., A. Bermiles 5 ets., W. Cornejo 6 ets., G. Guerrero 6 ets., D. Chamorro 6 ets., Nagtali Pránceter 30 ets., no paga por ser libertario J. Carrillo 20 ets., A. Sánchez 12 ets., M. Villacorta 10 ets., A. González 5 ets., Lameo 10 ets., Ayimar 5 ets., Justo Leal 20 ets., G. Martínez 10 ets., José Rojas 10 ets., M. Orellana 10 ets., F. Rímírez 30 ets., A. F. 20 ets., C. Rivera 20 ets., L. Anicima 10 ets., J. Peña 6 ets., Manuel A. Arévalo 10 ets., Carlos Latorre 10 ets., Benisario Argente 10 ets., Pinto 10 ets., Amigo Alberto 40 ets., P. Istis 6 ets., F. Navarro 10 ets., C. Pachas 10 ets., S. Reyes 5 ets., G. Rosas 10 ets., S. Suiza 4 ets., B. Hidalgo 6 ets., Carlos Wenglet 10 ets., J. Pacheco 6 ets., J. Rodrigo 5 ets., N. N. 20 ets., León Izarra 15 ets., J. Herrera 20 ets., Zúñiga Romero 15 ets., Germán Torres 5 ets., Miguel Guerrero 5 ets., Manuel Guerrero 5 ets., Leonidas N. 10 ets., Un intransigente 20 ets., Operario de la panadería de San Sebastián 1 sol., Pastor Menloza 20 ets., A. Mallora 1 sol., Francisco Figueroa 40 ets., Manuel Mornite 20 ets., Leonardo Herrera 30 ets., Aurelio Hernández 20 ets., Antonio Poma 20 ets., Ernesto Núñez 5 ets., Ernesto Rossali 30 ets., Marcelino Figueroa 20 ets., Un rebelde 10 ets., W. Lang 20 ets., Cipriano Gómez 20 ets., El Hambriento 5 soles.—Total 20 soles 50 ets.

Indicamos á todos los amigos que no vean consignada su erogación, es por estar el número en prensa, pero se tendrá en cuenta para el próximo.  
LA ADMINISTRACIÓN

IMP. DE ANTONINO LARRIVA

CALLE DE OCOÑA [ANTES FILITRICAS] N.º 235